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XIII Asamblea de la Red Española  
de la Fundación  

Anna Lindh  
 

Madrid, 18 de mayo de 2012 
 
 
Asistentes 
 
 
• Lamine Abbad, Arco Latino (Barcelona) 
• Yolanda Agudo, Fabricantes de Ideas (Madrid) 
• Josep-Miquel Alegret, Irenia-Jocs de Pau (Barcelona) 
• César Arroyo, Asociación Socioeducativa Llere (Toledo) 
• Isaías Barreñada, Casa Árabe (Madrid) 
• Andreu Bassols, IEMed (Barcelona) 
• Catalina Bejarano, Fundación Tres Culturas (Sevilla) 
• M'Hani Belrhrib, Casa Árabe (Madrid) 
• Rubén Caravaca, Fabricantes de Ideas (Madrid) 
• Carlos de Cárcer, Red deporte y Cooperación (Madrid) 
• Reyes Castillo, ACCEM (Madrid) 
• Carlos Cegarra, Asociación Intercultural La Galería (Murcia) 
• Laura Cervi, UAB - Dep. Periodismo (Barcelona) 
• Elisabeth Eguia, Innovarte (Madrid) 
• Juan José Escobar Stemmann, MAEC (Madrid) 
• Mireia Estrada, Jiwar (Barcelona) 
• Neus Fàbregas, associació civil Jarit (Valencia) 
• Joan Font, DEMA (Barcelona) 
• Jérémie Fosse, Eco-Union (Barcelona) 
• Ginebra Garcia, Fundación Internacional Olof Palme (Barcelona) 
• Jesús García-Luengos, RESET (Madrid) 
• Mariana Gavris, Servei Civil Internacional (Barcelona) 
• Amparo Gea, El ojo cojo (Madrid) 
• Jesús Gómez, Aula Universitaria del Estrecho (Cádiz) 
• Encarna Gutiérrez, Fundación de Cultura Islámica (Madrid) 
• Diana Julià Llobet, Fundación Dieta Mediterránea (Barcelona) 
• Eduardo López Busquets, Casa Árabe (Madrid) 
• Maria Manyosa, Fundación Cataluña Voluntaria (Barcelona) 
• Francisco Martín Ruiz, Fundación de Cultura Islámica (Madrid) 
• Laura Maurelo, Astrea-ICSCE (Madrid) 
• Chantal Mayer, AIPC-Pandora (Madrid) 
• Laura Miguel, Fundesarte (Madrid) 
• Claudia Nabal, Asociación Cultural Ritmos del Mundo (Madrid) 
• Olivia Orozco, Casa Árabe (Madrid) 
• Cristina Pensado, Casa Árabe (Madrid) 
• Manuel  Pérez Castell, Fundación Baile de Civilizaciones (Albacete) 
• Francisca Pleguezuelos, Fundación El Legado Andalusí (Granada) 
• Cristina Reinoso, Encuentro Civil Euromed (Madrid) 
• Josep Robles, IEMed (Barcelona) 
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• Francisco Rodríguez Sierra, Dep. Estudios Árabes – UAM (Madrid) 
• Maria-Àngels Roque, IEMed (Barcelona) 
• Annamaria Scaranella, Asociación Cultural Cine en Ruta (Madrid) 
• Onno Seroo, Centre Unesco de Catalunya (Barcelona) 
• Rosa Solaz, Recreatura (Valencia) 
• Gianluca Solera, Fundación Anna Lindh (Alejandría – Egipto) 
• Laurence Thieux, Encuentro Civil Euromed (Madrid) 
• Jumana Trad, Fundación Promoción Social de la Cultura (Madrid) 
• Mercedes Valcárcel, Fundesarte (Madrid) 
• Marga Valverde, Asociación Intercultural La Galería (Murcia) 
• Emilie Vidal, Fundació Interarts (Barcelona) 

 
 

Apertura de la reunión 
 
En primer lugar, Andreu Bassols, director general del IEMed, da la bienvenida a los asistentes y 
agradece a Casa Árabe su colaboración en la organización de esta 13ª asamblea de la red 
española de la Fundación Anna Lindh. Bassols informa que, a pesar de que es la primera 
asamblea a la que asiste, el cargo que ostentó anteriormente en la Comisión Europea le 
permitió vivir de cerca el proceso de creación de la Fundación.  
 
Según Bassols, el siglo XXI ha vivido tres fenómenos históricos de suma importancia que ponen 
de manifiesto la importancia de la dimensión cultural en la cooperación euromediterránea. Por 
un lado, los atentados del 11-S y, en consecuencia, la reorientación de las políticas 
internacionales hacia el mundo árabe. Por otro, las revoluciones populares en el seno de 
muchos países árabes, que a su vez vuelven a condicionar las políticas internacionales hacia 
dichos países. Y, por último, el auge de los partidos xenófobos en muchos estados europeos. 
Según Bassols, la Fundación Anna Lindh debe jugar un rol crucial para desmentir un supuesto 
choque de civilizaciones o culturas entre Europa y los países árabes del sur del Mediterráneo. 
 
Bassols finaliza señalando la importancia que tiene la dimensión intercultural en el trabajo del 
IEMed y el honor que supone, en este sentido, tener la coordinación y secretaría de la red 
española de la Fundación Anna Lindh. 
 
Olivia Orozco, en representación de Casa Árabe, da la bienvenida a los asistentes en nombre 
del director general, Eduardo López Busquets, y de todo el equipo de la institución.  
 
Continúa señalando que Casa Árabe cumple seis años desde su creación durante los cuales ha 
facilitado los intercambios entre España y los países árabes en las tres dimensiones, 
económica, política y cultural. Fruto de los cambios políticos que han acaecido en gran parte 
de los países árabes, añade que el trabajo de Casa Árabe es hoy más necesario que nunca 
apoyando a las sociedades civiles de dichos países en los procesos de transición política, lo cual 
acabará determinando los parámetros de actuación futuros. También señala la importancia de 
trabajar con los jóvenes, actores clave de los cambios en el Sur, así como en cuestiones de 
capacitación de la sociedad civil y participación ciudadana, ambos áreas prioritaria de la FAL.  
 
El embajador Juan José Escobar toma la palabra y agradece la invitación a participar en esta 
asamblea de la red española de la FAL. Señala que ésta es la primera ocasión que participa en 
una asamblea de la red española, si bien él es el representante del gobierno español en el 
Comité de Gobernadores de la Fundación Anna Lindh, lo cual le permite conocer de primera 
mano la estructura de la FAL, su misión y las actividades que lleva a cabo. 
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El embajador Escobar añade que tuvo la oportunidad de conocer de primera mano el 
momento de constitución de la FAL, marcado por el contexto político del 11S, ya que fue él 
quien redactó el párrafo específico sobre la FAL que se cita en la declaración de la Cumbre 
Euromediterránea de Valencia 2002.  
 
Cuando es nombrado embajador en misión especial para asuntos del Mediterráneo en 2011, el 
embajador constata que el contexto político que propició la constitución de la FAL ha 
cambiado radicalmente, y apunta una serie de factores.  

1. El primero es el surgimiento de un nuevo marco político de cooperación 
euromediterránea, la Unión por el Mediterráneo, que viene a dividir en dos grandes 
bloques lo que antes se llamaba Proceso de Barcelona: una UpM con un secretariado 
en Barcelona cuyo objetivo es la financiación y ejecución de 6 grandes proyectos, y una 
Comisión Europea que, ante la nueva UpM, opta por impulsar la cooperación bilateral 
con los estados del Sur del Mediterráneo. Esto conlleva una nueva dinámica en la que 
desciende el peso e importancia de la cooperación regional y dificulta aspectos clave 
como la celebración de cumbres ministeriales. 

2. En segundo lugar, la llamada “Primavera Árabe” y las revoluciones en muchos de los 
países árabes, que contribuyen a poner de nuevo en el primer plano de la escena 
internacional el Mediterráneo. 

3. Y en tercer lugar, los cambios en la dirección del secretariado de la UpM con el 
nombramiento del marroquí Fathallah Sijilmassi como secretario general y su voluntad 
expresa de fomentar la actividad en la cooperación regional euromediterránea. 

 
Continúa añadiendo que España siempre ha querido impulsar la dimensión regional de la UpM, 
si bien reconoce que sufre de un exceso de intervención intergubernamental que dificulta la 
adopción de decisiones. También añade que la Fundación Anna Lindh debe jugar un papel 
clave en este marco. 
 
El embajador Escobar finaliza su intervención dando un par de consejos a los asistentes. Por un 
lado, recomienda el acercamiento a las organizaciones islamistas en tanto que actores clave de 
los procesos de transición en los países árabes, dejando de lado ópticas ideológicas. Y, por 
otro, anima a las organizaciones españolas a incrementar su presencia en las actividades de la 
FAL, como por ejemplo la última convocatoria de subvención de proyectos que se cerró en 
abril. 
 
Andreu Bassols retoma la palabra para agradecer la presencia del embajador Escobar y los 
consejos que ha dado a los asistentes, que el IEMed comparte plenamente. Da paso al debate. 
 
Gianluca Solera, en representación del secretariado de la Fundación Anna Lindh, toma la 
palabra en primer lugar y expone un cambio de paradigma en la interpretación que la FAL hace 
del concepto de “diálogo de culturas”. Hasta 2011, el concepto de diálogo de culturas se 
interpreta como un “diálogo entre identidades”, esto es, se reconoce la existencia de 
diferentes identidades en el norte y sur del Mediterráneo y la FAL intenta fomentar espacios 
de encuentro entre las mismas. Esto viene a reconocer implícitamente un supuesto choque de 
civilizaciones. En los últimos años, en cambio, la FAL pasa a interpretar el concepto de diálogo 
de culturas como un instrumento para reivindicar el acceso a los derechos y las libertades de 
los ciudadanos. 
 
Solera prosigue añadiendo que los regímenes autocráticos en los países del sur de 
Mediterráneo han sido percibidos por la mayoría de ciudadanos como no democráticos, y por 
ello el voto islamista ha sido un voto a favor del cambio. Añade que una frase difundida en un 
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foro organizado en Túnez por al FAL en 2011 era “la revolución ha sido ganada por la izquierda 
y las elecciones por la derecha”. 
 
Finaliza afirmando que la FAL sufre de una excesiva intergubernamentalidad que pone en 
riesgo su independencia en tanto que punto de encuentro para el diálogo. 
 
Mireia Estrada, en representación de Jiwar Arts & Society, presenta brevemente su 
organización, cuyo objetivo es promover la movilidad internacional de artistas y creadores, y 
plantea al embajador Escobar si desde el MAEC se puede colaborar en la tramitación de 
visados. 
 
El embajador Escobar reconoce que la movilidad es un problema importante en la región 
euromediterránea que no es nuevo. Anuncia a los presentes que todos ellos disponen de su 
colaboración y se compromete a trasladar esta cuestión a sus compañeros de la DG de Asuntos 
Consulares del MAEC. 
 
Andreu Bassols plantea al embajador la posibilidad de lanzar los “visados euromed”, una idea 
que ya fue planteada hace unos años pero que no llegó a prosperar. 
 
Lamine Abad, en representación de Arco Latino, plantea la pregunta de si ya existen 
experiencias positivas de cooperación con organizaciones islamistas del sur del Mediterráneo.  
 
El embajador Escobar responde que sí que existen experiencias de cooperación con los 
islamistas, por ejemplo en el ámbito local con varios proyectos de cooperación llevados a cabo 
con autoridades locales marroquíes gobernadas por el PJD. No obstante, reconoce que existen 
más interrogantes si hablamos del ámbito de la cooperación cultural. 
 
Andreu Bassols añade que el diálogo con los islamistas es esencial y reitera que no hay que 
dejarse llevar por cuestiones ideológicas. Según él, la CE ha mostrado una voluntad clara de 
cooperar con organizaciones islamistas, mucho mayor que la voluntad de las organizaciones 
laicas del Sur de cooperar con organizaciones islamistas del Sur. 
 
Encarna Gutiérrez, en representación de la Fundación de Cultura Islámica, afirma que las 
organizaciones islamistas existen desde mucho antes que las revoluciones actuales y que, por 
tanto, no son algo nuevo. Según ella, los partidos políticos islamistas han tenido más apoyo en 
las últimas elecciones de Túnez y Egipto por la manipulación que han sufrido los ciudadanos 
por parte de sus antiguos dirigentes. Concluye afirmando que los europeos deben escuchar 
más las voces del sur antes de crearse unos prejuicios. 
 
Jumana Trad, en representación de la Fundación promoción Social de la Cultura, toma la 
palabra para alertar de que Europa no debe cometer los mismos errores del pasado y, por 
tanto, debe dejar de apoyar los gobiernos del sur que no respeten los derechos y las libertades 
públicas de sus ciudadanos. 
 
Andreu Bassols agradece a los participantes su intervención en este breve debate y lamenta 
que tanto él como el embajador Escobar deben abandonar la reunión por tener otros 
compromisos. Finaliza esta primera sesión del orden del día dando las gracias a los miembros 
del Comité Ejecutivo de la red española de la Fundación Anna Lindh por el trabajo realizado 
durante estos últimos meses, así cómo a Maria-Àngels Roque i Josep Robles del IEMed por la 
labor que desempeñan en la secretaría. 
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Fundación Anna Lindh: presentación del Plan de trabajo 2012-2014 y del 
programa Ciudadanos por el Diálogo 

 
Onno Seroo, coordinador institucional del Centro UNESCO de Cataluña, hace una breve 
presentación del trabajo realizado por el comité ejecutivo de al red española de la FAL durante 
estos últimos meses y agradece la confianza depositada en los miembros que componen dicho 
comité. Acto seguido presenta a Gianluca Solera y le cede la palabra. 
 
Gianluca Solera, en representación del secretariado de la Fundación Anna Lindh, empieza su 
intervención exponiendo un cambio en la interpretación del concepto de “diálogo de culturas” 
de la FAL. Se pasa de interpretar el concepto de diálogo de culturas como un diálogo entre 
diferentes identidades (principalmente de base religiosa) a un concepto de diálogo entendido 
como punto de encuentro entre diferentes personas para abordar desafíos culturales, 
económicos, políticos y medioambientales. 
 
Dicho esto, pasa a presentar brevemente los elementos principales del nuevo Programa 
Trienal de la FAL 2012-2014. 
 
El objetivo principal del Programa de Trabajo de la FAL para 2012-2014 es consolidar y 
reforzar la Fundación como principal institución para el diálogo intercultural en el espacio 
euromediterráneo y como fuente primaria para las organizaciones de sociedad civil que 
trabajan en el ámbito de la diversidad cultural y de las transiciones democráticas actuales. 
Los objetivos específicos son: 
 
• Mejorar las percepciones y promover la comprensión mutua, generando cambios 

positivos en las relaciones interculturales y la definición de políticas; 
• Promover el papel de la Fundación en la promoción del diálogo intercultural desde 

la sociedad (entendida como base); 
• Reforzar y capacitar las redes de la sociedad civil; 
• Compartir buenas prácticas ciudadanas, de participación y de gobernanza 

democrática. 
 

Los campos estratégicos de acción de la FAL seguirán siendo esos espacios en los cuales se 
definen la percepción mutua y donde se desarrolla la cultura del diálogo desde la base, es 
decir: a) la Creatividad cultural, b) la Educación y la Educación intercultural, c) los Espacios 
urbanos y la Ciudadanía y d) los Medios de comunicación y la Opinión pública. Asimismo, 
con el fin de responder y adaptarse a la realidad mediterránea emergente, la aproximación 
estratégica de la FAL se basa en la estrategia “4D: Diálogo, Diversidad, Democracia y 
Desarrollo”. Ésta concibe el diálogo intercultural como un instrumento para movilizar a la 
sociedad civil, evaluar la diversidad, participar en la promoción social, y construir 
democracias abiertas y plurales, que favorezcan el desarrollo humano. 
 
El Programa de Trabajo se implementa a través de dos formatos: actividades gestionadas 
directamente por la Fundación y ayudas otorgadas en las convocatorias de propuestas. Las 
actividades gestionadas directamente por la Fundación se dividen en: 
 
• Iniciativas plurianuales desarrolladas según las prioridades de la FAL y en el marco 

de sus proyectos principales, como pueden serlo el “Informe de Tendencias 
Interculturales”, el Forum Anna Lindh y los diferentes premios; 
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• Acuerdos de partenariado estratégicos con otras instituciones en función de las 
prioridades del momento (contexto de la región) y la agenda para el diálogo 
intercultural; 

• Medidas para generar capacidades, promover intercambios, formaciones, 
información y actividades con las redes Anna Lindh; 

• Ayuda al desarrollo de las redes nacionales y las operaciones comunes a través del 
apoyo logístico y financiero. 

 
En cuanto a las ayudas otorgadas, la Fundación lanzará dos convocatorias de propuestas a 
con el objetivo de dar apoyo a actividades sociales que se enmarquen en el campo del 
diálogo intercultural. 
 
El programa general para 2012-2014 se estructura alrededor de tres programas principales, 
cada uno de ellos dotados presupuestariamente y con un plan de implementación y 
personal específico. Los programas son: el programa Intercultural Euromed de la FAL, el 
programa “Sociedad civil para el Diálogo y la Democracia” y el programa “Jóvenes voces 
árabes”. 
 

1) Programa Intercultural Euromed de la FAL 
Financiado por la UE y los países miembros, se centra en: 
 
• Iniciativas plurianuales: proyectos a gran escala y actividades co-organizadas en 

los ámbitos de la educación, de la cultura, de los espacios urbanos y los medios 
de comunicación; 

• “Creer en el diálogo. Actuar para la ciudadanía”: promoción de partenariados 
entre redes Norte-Sur; 

• Forum Anna Lindh; 
• Informe de Tendencias Interculturales; 
• Convocatorias de propuestas: ayudas económicas a la sociedad civil para llevar a 

cabo acciones de diálogo intercultural; 
• Proyecto de desarrollo de la Red: promoción de partenariados sostenibles y del 

empoderamiento de las redes; 
• Actividades institucionales y Premios FAL. 

 
2) Programa de “Ciudadanos por el Diálogo” 
Implementado principalmente en los países del sur del Mediterráneo y financiado por 
la UE. El objetivo principal será capacitar a las organizaciones de la sociedad civil en 
estos países para que puedan desempeñar un papel activo y creativo en las 
transiciones democráticas, centrándose en las colaboraciones con las 
administraciones locales y nacionales y en un diálogo constructivo sobre gobernanza 
participativa.  
 
3) Programa “Jóvenes voces árabes” 
Cofinanciado por el gobierno del Reino Unido y el British Council, el programa tiene 
por objetivo mejorar las oportunidades y las competencias de los jóvenes para 
contribuir a la construcción de sociedades democráticas y plurales en la región árabe. 
Se centra en debates e intercambios a nivel local, regional y nacional con jóvenes de 
Egipto, Jordania y Túnez el primer año, y se amplía a tres países más en el segundo.  

 
En cuanto a la política de comunicación y dimensión de visibilidad, Gianluca Solera señala 
que las prioridades estratégicas del plan de comunicación para 2012-2014 seguirán 
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centrándose en las comunicaciones institucionales entre los distintos socios. El objetivo 
principal es proveer líneas directrices inclusivas a todos los niveles de la institución, el 
establecimiento del portal Internet de la FAL como principal fuente social para la 
cooperación euromediterránea y como fuente de debate en temas interculturales. Los 
formatos de comunicación serán: la agencia de prensa y las actividades relacionadas con los 
medios de comunicación, la página internet de la FAL (www.euromedalex.org), una 
estrategia social de los medios de comunicación, las líneas directrices de comunicación, los 
instrumentos de promoción y los partenariados con medios de comunicación 
internacionales. 
 
Finalmente, Gianluca introduce rápidamente el presupuesto y origen de los fondos de la 
FAL. El presupuesto trienal de la Fundación es de 13 millones de euros, 7 millones de euros 
por parte de la UE y de 5.9 millones por parte de los 43 países miembros de la Unión por el 
Mediterráneo. Asimismo, la FAL tendrá una subvención complementaria de la UE de 3 
millones de euros para el programa “Sociedad civil para el Diálogo y la Democracia” y de 0.5 
millones del British Council para el programa “Jóvenes voces árabes”. El desglose por 
partidas de estos 16,4 millones de euros será: 
 

- 5,2 millones para gastos operativos 
- 2,6 millones para el soporte de las Redes 
- 7,7 millones para eventos específicos y convocatorias de subvenciones de 

proyectos 
- 1,7 millones en actividades generales y otros gastos 
- 0,5 millones por parte del gobierno de RU para el proyecto conjunto programa 

Jóvenes voces árabes. 
 
Gianluca Solera continúa su intervención presentando con más detalle el programa 
“Ciudadanos por el Diálogo”, una iniciativa singular de la FAL para el próximo trienio financiada 
por la Comisión Europea con un presupuesto adicional de 3 millones de euros. 
 
El programa “Ciudadanos por el Diálogo” tiene un doble componente, que incluye acciones 
nacionales y acciones regionales (dimensión euromed). Su objetivo es doble: 
 

1) Por un lado, capacitar a las organizaciones de la sociedad civil con instrumentos y 
competencias para el diálogo intercultural, el intercambio, la creación de redes y el 
partenariado con la finalidad de desarrollar una cultura de la ciudadanía y la 
participación democrática en el marco de la cooperación euromediterránea.; 

2) Por otro, promover los partenariados regionales entre las iniciativas ciudadanas, 
asociaciones e instituciones tratando problemas comunes vinculados a los retos del 
diálogo intercultural y de la práctica democrática.  

 
El público objetivo serán principalmente los jóvenes y las mujeres, si bien es un programa 
dirigido al conjunto de la sociedad civil. 
 
Para alcanzar estos objetivos, Gianluca Solera añade que el programa tiene una doble 
dimensión y varias actividades asociadas. 
 

1) Por un lado, una primera dimensión de capacitación. Esta dimensión incluye: 
a. Una formación en Jordania y Marruecos sobre la participación juvenil en los 

gobiernos locales. 
b. Una formación en el Líbano y Túnez sobre educación y ciudadanía 

intercultural. 
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c. Una formación y festival en Egipto y Libia sobre el arte como instrumento para 
el cambio. 

d. Una formación en Libia y Palestina sobre redes de comunicación y movilización 
social. 

2) Por otro, una segunda dimensión de creación de redes (réseautage) y compromiso 
cívico, que incluye las siguientes iniciativas: 

a. Encuentros / seminarios en Egipto, Libia y Túnez sobre compromiso cívico, 
democracia, ciudadanía y desarrollo humano y sostenible. 

b. “Caravanas” hacia zonas rurales de Egipto, Libia y Túnez que implique a 
organizaciones de la sociedad civil locales. 

c. Un mapeo de la sociedad civil en los países del sur del Mediterráneo a través 
de visitas sobre el terreno y reuniones con dichas organizaciones identificadas. 

d. Programa de hermanamiento de organizaciones de la sociedad civil, tanto 
Norte-Sur como Sur-Sur.  

e. Foro Anna Lindh 2013 (Marsella), en el cual se presentarán los primeros 
resultados de este programa y donde se invitarán a participar a un número 
significativo de estos nuevos actores. 

 
Onno Seroo agradece la intervención de Gianluca Solera y da paso al debate. 
 
Josep-Miquel Alegret, en representación de Irènia-Jocs de Pau, pregunta sobre el calendario 
de un Fondo para la Movilidad que la FAL impulsó el año pasado pero que no ve reflejado en el 
nuevo programa de trabajo. 
 
Rubén Caravaca, en representación de Fabricantes de Ideas, plantea a Gianluca si el programa 
“Ciudadanos por el Diálogo” prevé la participación de organizaciones que ya llevan muchos 
años trabajando en muchos de los aspectos que se incluyen. 
 
Jesús Gómez, en representación del Aula Universitaria del Estrecho, pregunta a Gianluca si es 
posible que las evaluaciones de los proyectos presentados en esta última convocatoria de 
subvenciones de la FAL se publiquen para así servir como guía de futuras convocatorias. 
 
Gianluca Solera toma de nuevo la palabra para responder a esta ronda de cuestiones. En 
cuanto a ala primera pregunta, responde que el fondo de movilidad no se ha lanzado por 
discrepancias en el seno del Comité de Gobernadores de la FAL y por no existir un acuerdo 
sobre la participación de Siria. A la segunda pregunta responde que el programa “Ciudadanos 
por el Diálogo” incluye algunas acciones descentralizadas que no serán organizadas por la FAL, 
sino por organizaciones miembro de sus redes. Para el resto de acciones, la participación será 
como se ha venido haciendo hasta ahora, esto es, a través de convocatorias/llamadas a la 
participación. Y finalmente, sobre la última pregunta, responde que está totalmente de 
acuerdo con la propuesta, toma nota de ella y que la planteará a la dirección de la FAL. 
 
 

Presentación de los nuevos instrumentos de coordinación de la red 
 
Josep Robles, en representación del IEMed, toma la palabra para hacer una breve 
presentación de la actividad de la red desde la última asamblea, que tuvo lugar en Granada el 
24 de mayo de 2011.  
 
En primer lugar, informa que se ha acometido una actualización de los miembros de la red a 
través de un proceso de reconfirmación de permanencia. Este proceso se ejecutó entre los 
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meses de abril y junio de 2011, durante el cual todos los miembros de la red debían enviar un 
formulario al IEMed especificando su voluntad de permanecer en la red (o solicitar la baja) y 
sus coordenadas de contacto, con la voluntad de actualizar el mailing de la red. El proceso se 
saldó con 29 bajas, pasando de 153 miembros a 124. De entre estas 29 bajas, sólo 7 
organizaciones solicitaron expresamente la baja, mientras que 6 organizaciones habían cesado 
su actividad y 16 organizaciones afirmaban desconocer la Fundación Anna Lindh y la red 
española (principalmente porque han tenido un cambio de responsables). 
 
Josep Robles prosigue su intervención detallando el proceso mediante el cual se renueva el 
comité ejecutivo de la red. En un primer lugar, en julio de 2011 se abre un periodo para que los 
miembros que deseen formar parte de dicho comité presenten su candidatura. Postulan un 
total de 10 organizaciones. Dos meses más tarde, en septiembre, se abre el proceso de 
votación pública en el cual se deben seleccionar las 5 organizaciones que compondrán dicho 
comité. En octubre se da por finalizado el plazo para la votación, en la cual participan un total 
de 36 organizaciones. El 10 de octubre se comunica a toda la red los resultados de dicha 
votación al comité, el cual quedará compuesto por las siguientes organizaciones: 

- Centro UNESCO de Cataluña (Barcelona) 
- Aula Universitaria del Estrecho (Algeciras) 
- Asociación civil Jarit (Valencia) 
- AIPC-Pandora (Madrid) 
- Fundación Promoción Social de la Cultura (Madrid) 

 
Hasta la fecha, el comité ejecutivo de al red española se ha reunido en tres ocasiones. La 
primera reunión tuvo lugar el 26 de noviembre de 2011 en la sede del IEMed de Barcelona, 
cuyo objetivo fue fundamentalmente aprobar el plan de trabajo del comité. La segunda 
reunión fue el 12 de marzo en la sede del rectorado de la Universidad de Cádiz, durante la cual 
se trabajó intensamente en el plan de comunicación de la red (web, boletín y tríptico), el 
reglamento interno de la red y la acción común a llevar a cabo con la red marroquí en el 
periodo 2012-2013. Y la tercera fue el 27 de mayo en la sede de la Fundación Promoción Social 
de la Cultura en Madrid, cuyo objetivo fue trabajar en las propuestas definitivas de 
reglamento, tríptico y acción común, así como preparar la 13ª asamblea de la red. Las actas de 
todas estas reuniones son enviadas al conjunto de miembros de la red. 
 
Josep Robles concluye su intervención subrayando que desde el IEMed se valora muy 
positivamente todo el trabajo realizado por el comité así como la disponibilidad plena que han 
mostrado sus integrantes durante todos estos meses. Informa que a continuación Chantal 
Mayer y Neus Fábregas, miembros del comité, presentarán el tríptico y el reglamento interno 
de la red para su aprobación por la Asamblea. 
 
Chantal Mayer, en representación de AIP-Pandora, toma la palabra para presentar a los 
asistentes la propuesta de tríptico informativo de la red que se ha elaborado. Añade que es 
voluntad de la red dotarse de un instrumento informativo en formato tríptico que permita dar 
visibilidad a la red, los temas en los cuales trabaja, su actividad y los miembros que lo 
componen. El tríptico (que es proyectado en la pantalla de la sala) consta principalmente de 
tres apartados: 

- Una parte informativa sobre qué es la red y los temas en los que trabaja 
- Una segunda parte sobre las actividades realizadas por la red 
- Una tercera con el listado de miembros, la secretaría y el comité ejecutivo 

 
Chantal Mayer pide la opinión a los asistentes sobre el diseño del tríptico y sus contenidos. Se 
abre una primera ronda de preguntas y opiniones. 
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Josep-Miquel Alegret, en representación de Irènia – Jocs de Pau, pide a Josep Robles que 
especifique cuál es el procedimiento para adherirse a la red. Al no haber ningún ayuntamiento 
que sea miembro de la red, pregunta si se ha previsto alguna acción en este sentido. Sugiere, 
asimismo, que para evitar que la red crezca en volumen pero con poca implicación de los 
miembros, se requiera el pago de una cuota. Y finaliza preguntando sobre el objetivo que 
persigue el tríptico y la utilidad de incluir el listado completo de miembros de la red. 
 
Josep Robles toma de nuevo la palabra para responder a la primera pregunta y especificar el 
proceso de adhesión a la red. En este sentido, detalla que toda organización que quiera 
adherirse a una red nacional de la Fundación Anna Lindh (sea de España u otro país) debe 
canalizar su solicitud a través de la página web de la FAL rellenando un formulario estándar1. 
Una vez hecho esto, el coordinador nacional de la red recibe un correo informándole de que 
una organización ha solicitado la adhesión. El coordinador entra en la intranet de la Fundación 
Anna Lindh, se descarga la solicitud y la envía a los miembros del comité ejecutivo para que 
aprueben o rechacen dicha solicitud. En el formulario de adhesión, la Fundación Anna Lindh 
pregunta explícitamente por qué se quiere adherir a la red y cuál es el valor añadido que 
pueden aportar. El comité, basándose en esta información y en lo que haya en la página web 
de la organización, toma una decisión en un sentido u otro. Normalmente, se valora que la 
organización en cuestión tenga experiencia de trabajo en el ámbito mediterráneo. Y sobre la 
cuestión de los ayuntamientos, Josep Robles señala que hasta la fecha no hay ninguno que 
haya solicitado formar parte de la red. Cuando se dé el caso, el comité ejecutivo deberá 
plantearse el tema y tomar una decisión al respecto. 
 
Amparo Gea, en representación de El Ojo Cojo, toma la palabra para defender la conveniencia 
de que la red se dote de un tríptico informativo en tanto que instrumento para dar 
información general sobre la red. Sobre la información específica, defiende la necesidad de 
trabajar a través de las redes sociales. 
 
Gianluca Solera interviene para añadir que la Fundación Anna Lindh quiere pasar de una 
óptica de “cantidad” a una óptica de “calidad”, con lo cual ha promovido los procesos de 
reconfirmación de las adhesiones en todas las redes nacionales (como en el caso español). 
Sobre el tríptico, sugiere que se incluyan referencias a la participación de organizaciones 
españolas en los programas y convocatorias de la FAL. 
 
Encarna Gutiérrez, en representación de la Fundación de Cultura Islámica, sugiere un diseño 
más esquemático y atractivo para el tríptico. En este sentido, añade que deberían 
seleccionarse nuevas fotografías-recurso. Asimismo, comparte la opinión de Gianluca Solera de 
que se deberían referencias los datos de participación de las organizaciones españolas en los 
programas y convocatorias de la FAL. 
 
Maria-Àngels Roque, en representación del IEMed, considera que es importante que se 
incluya la lista completa de miembros de la red para que todas las organizaciones se vean 
reflejadas. 
 
Neus Fàbregas, en representación de la asociación civil Jarit, añade que la versión que se 
presenta del tríptico ya contiene mucho menos texto que una versión inicial presentada por el 
IEMed en la segunda reunión del comité ejecutivo. Comenta lo difícil que resultará recortar 
más texto manteniendo la misma información que hay ahora. 
 

                                                
1 www.euromedalex.org/networks/join  



 11 

Rubén Caravaca, en representación de Fabricantes de Ideas, cree que sí que es importante 
mantener el listado global de organizaciones de la red. Asimismo, propone que en algún 
apartado se incluya una referencia al origen de la financiación de la FAL y la red. 
 
Mireia Estrada, en representación de Jiwar Art & Society, opina que, dado que no se trata de 
un tríptico comercial sino informativo, es necesario mantener el listado de miembros de la red.  
 
Josep Robles, en representación del IEMed, toma nota de las consideraciones que se han dado 
en esta mesa. Asimismo sugiere enviar la propuesta de tríptico a toda la red, conjuntamente 
con el acta de la reunión, y dar un plazo de unos 15 días para que la gente haga sus 
aportaciones. También se aprovechará para que las organizaciones revisen si el nombre que 
figura en el listado es el que desean que aparezca en el tríptico impreso. 
 
A continuación, Neus Fàbregas, en representación de la asociación civil Jarit, procede a leer el 
reglamento interno de la red, el cual ha sido revisado por los miembros del comité ejecutivo 
durante los meses anteriores a esta asamblea y cuya voluntad es reflejar el reparto de 
responsabilidades y los procedimientos internos. La revisión se hace sobre la propuesta de 
reglamento ya existente y que está disponible en la página web de la red2. 
 
Las principales modificaciones introducidas son: 
 

1) Se especifican los ámbitos de trabajo de la FAL más allá de referirse exclusivamente al 
artículo de los estatutos de la FAL. 

2) Se divide en dos lo que antes era el apartado de “Red”, uno referido al concepto y 
visión y otro a la asamblea de la red. 

3) Se especifican con más detalles las competencias que tienen atribuidas tanto la red 
como el comité ejecutivo. 

4) Se sugiere ampliar el mandato del comité ejecutivo de uno a dos años, prorrogable un 
tercero. 

 
Jérémie Fosse, en representación de eco-union, pregunta a la mesa si hay alguna voluntad de 
que la red dé un paso más allá y adquiera personalidad jurídica propia. 
 
Gianluca Solera toma la palabra para hacer algunas observaciones. En primer lugar, reconoce 
que el texto del reglamento está elaborado en base a una propuesta general que la FAL envió a 
todas las redes nacionales. Este texto ha sido adaptado por cada red según sus propios 
criterios, pero guarda una esencia común. Sugiere no especificar los ámbitos de trabajo a los 
que se refiere el primer apartado del reglamento ya que se ha tomado como referencia lo que 
estipula los estatutos de la FAL (aprobados en 2009), y ahora ya está obsoleto. Finalmente, 
también sugiere que el reglamento especifique el procedimiento por el cual se escoge el 
coordinador de la red. 
 
Maria-Àngels Roque, en representación del IEMed, indica que la cuestión del coordinador de 
la red ya fue planteada en la asamblea anterior de Granada y que en ese momento se optó por 
ceder las competencias en un comité. 
 
Lamine Abbad, en representación de Arco Latino, sugiere que se dé personalidad jurídica 
propia a la red y pone como ejemplo la asociación a la cual representa, que agrupa provincias 
del arco mediterráneo europeo. 
 
                                                
2 http://redespanolafal.iemed.org  
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Amparo Gea, en representación de El Ojo Cojo, se refiere a la cuestión de las cuotas y no 
comparte esta opción por la debilidad económica en la cual se encuentran muchas 
organizaciones de la sociedad civil en España. También sugiera que la red dé un paso hacia 
delante y adquiera personalidad jurídica inscribiéndose en los registros del Ministerio del 
Interior y de la AECID. 
 
Rubén Caravaca, en representación de Fabricantes de Ideas, tampoco comparte la opción de 
las cuotas por el tamaño pequeño de gran parte de las organizaciones de la red. Sugiere 
fomentar el trabajo en red a través de la creación de secciones temáticas. 
 
Laura Cervi, en representación del Departamento de Ciencias de la Comunicación de la 
Universidad de Barcelona, también descarta el cobro de cuotas no por una cuestión de tamaño 
de la organizaciones, sino por la imposibilidad de que otras organizaciones como lo que ella 
representa (una universidad) asuman este gasto extra. 
 
Emilie Vidal, en representación de la Fundación Interarts, pregunta a Gianluca Solera sobre la 
experiencia de otras redes en los dos temas principales del debate (la personalidad jurídica y 
las cuotas). 
 
Gianluca Solera informa que estos debates también se han dado, en mayor o menor medida, 
en otras redes nacionales de la FAL pero hasta la fecha no ha habido ningún avance 
significativo. Pone el ejemplo de tres redes nacionales (Grecia, Chipre y Reino Unido) donde ya 
han iniciado trámites para la inscripción en los registros correspondientes. 
 
Josep-Miquel Alegret, en representación de Irènia-Jocs de Pau, sugiere que se someta a 
aprobación de la asamblea la cuestión de la elección del coordinador de la red. 
 
Jesús Gómez, en representación del Aula Universitaria del Estrecho, propone a la mesa que el 
comité ejecutivo de la red elaborará una propuesta sobre la elección del coordinador y que 
será sometida a la próxima asamblea. 
 
 

Discusión sobre la acción común entre las redes española y marroquí de la 
Fundación Anna Lindh 

 
Maria-Àngels Roque, en representación del IEMed, abre este nuevo punto del orden del día 
detallando cómo surge la idea de continuar la cooperación con la red marroquí de la FAL en un 
nuevo proyecto dedicado al tema de la movilización y participación juvenil.  
 
Informa que en abril de 2011 tuvo lugar en Tánger un encuentro de una delegación de 
miembros de las redes española y marroquí de la Fundación Anna Lindh (alrededor de 80 
participantes) cuyo fruto fue la redacción de una estrategia de cooperación en los cuatro 
ámbitos de trabajo de la FAL: (1) educación y juventud; (2) cultura y arte; (3) ciudadanía y 
cooperación regional; y (4) medios de comunicación, percepciones y opinión pública. Esta 
estrategia se concreta en un documento que fue consensuado por ambas redes y que recoge 
los ámbitos y sectores prioritarios para la colaboración futura de ambas redes. 
 
Posteriormente, en la 12ª asamblea de la red de Granada de mayo de 2011 se leyó dicho 
documento y, fruto del debate, se acordó que una futura acción de las redes debería estar 
enfocada a los temas de juventud, ciudadanía, participación y nuevas tecnologías de la 
comunicación. Todos estos temas eran mencionados de forma reincidente en el documento. 
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A partir de aquí, el comité ejecutivo de la red española de la FAL, en sus sucesivas reuniones,  
ha ido deliberando sobre los posibles contenidos, estructura y formato de la acción hasta 
acordar la propuesta que se presenta a continuación. 
 
Jesús Gómez, en representación del Aula Universitaria del Estrecho, toma la palabra para 
presentar el objetivo, los temas y el formato del proyecto. 
 
Objetivo: Reforzar la capacidad de acción y de cooperación internacional de las organizaciones 
de la sociedad civil en España y en Marruecos mediante el desarrollo de competencias clave 
para una buena Gobernanza. 
 
Temas:  

1. Situación general de los jóvenes en España y Marruecos. 
2. Organización juvenil y refuerzo de la participación democrática, haciendo hincapié en 

los temas del trabajo en partenariado y el liderazgo. 
3. Herramientas de movilización juvenil, haciendo hincapié en los temas de nuevas 

tecnologías y fuentes de financiación. 
4. Presentación de buenas prácticas y open space. 

 
Formato: El formato sería el de un encuentro de tres días de duración en Sevilla, en la sede de 
la Fundación Tres Culturas. Se trabajaría en sesiones plenarias (primer y segundo días) y en 
talleres simultáneos (segundo día). Asimismo, se prevé que el encuentro coincida con algún 
acto de tipo cultural a cargo de la Fundación Tres Culturas. 
 
Jumana Trad, en representación de la Fundación Promoción Social de la Cultura, pasa a 
detallar el público al que está dirigido el encuentro y el calendario de ejecución. 
 
Público: En el encuentro participarán aproximadamente 20 jóvenes españoles y 20 jóvenes 
marroquíes, militantes en organizaciones juveniles y de sociedad civil. Estos jóvenes entre 18 y 
35 años, deberán ser recomendados por una organización o por algún miembro de la red. Se 
respetará la paridad en la participación. 
 
Calendario estimativo: 

- 01 junio – 15 septiembre 2012:  Elaboración de los términos de referencia del proyecto 
- 15 septiembre – 15 octubre 2012: Difusión de la convocatoria entre las organizaciones 

de las redes española y marroquí de la FAL 
- 15 Octubre  – 31 octubre 2012: Análisis de las candidaturas recibidas 
- Noviembre 2012 – Febrero 2013: Organización del encuentro 
- Febrero 2013 (fecha a concretar): Celebración del seminario en Sevilla 
- Marzo 2013: Elaboración de las conclusiones y de un nuevo proyecto que se 

presentaría a la Fundación Anna Lindh 
- Abril 2013: Presentación del nuevo proyecto en el Forum Anna Lindh 2013 de Marsella 

 
Gianluca Solera agradece las presentaciones y opina que la temática escogida es muy 
interesante y de máxima actualidad. Informa asimismo que la Fundación Anna Lindh y la red 
luxemburguesa están organizando para el mes de septiembre 2012 un encuentro de jóvenes 
militantes en la primavera árabe y del movimiento de indignados. Sugiere buscar sinergias 
entre ambas actividades. 
 
Carlos Cegarra, en representación de la asociación intercultural La Galería, pregunta a la mesa 
cuál es el resultado esperado de este encuentro y si la propuesta está abierta a sugerencias. 
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Rubén Caravaca, en representación de Fabricantes de Ideas, sugiere que se tenga en cuenta la 
paridad de género en la selección de los participantes y la posibilidad de ofrecer traducción al 
dariya.  
 
Josep Robles, en representación del IEMed, responde a la primera cuestión que, 
efectivamente, el proyecto está abierto a aportaciones de las organizaciones de la red 
española. En cuanto a la cuestión del dariya, informa de que el presupuesto de la actividad 
sólo permite ofrecer traducción simultánea español-francés en las sesiones plenarias, pero no 
en los talleres. Añadir la traducción al darija supondría unos costes difícilmente asumibles por 
la organización. Añade también que el conocimiento de los idiomas francés y español será uno 
de los criterios de selección de los jóvenes participantes. 
 
Encarna Gutiérrez, en representación de la Fundación de Cultura Islámica, duda sobre la 
representabilidad de los jóvenes marroquíes si la selección de dichos participantes recae en la 
red marroquí de la FAL (cercana a postulados del gobierno). 
 
Chantal Mayer, en representación de AIPC-Pandora, incide en el aspecto de que los jóvenes 
deberán venir recomendados por las organizaciones de las redes, y que por tanto en dichas 
organizaciones recaerá la representabilidad de un u otro participantes. También sugiere que 
durante los 4 meses de preparación del encuentro, los participantes puedan recibir una 
formación online. 
 
Francisca Pleguezuelos, en representación de la Fundación El Legado Andalusí, sugiere que los 
jóvenes envíen un listado de sugerencias con lo que esperan obtener del encuentro, para así 
tenerlo en cuenta antes de la celebración.  
 
César Arroyo, en representación de la asociación socioeducativa Llere, considera prioritario 
definir los objetivos específicos del encuentro (no exclusivamente el objetivo general) y, a 
partir de aquí, orientar el trabajo previo que deben realizar los jóvenes. 
 
Catalina Bejarano, en representación de la Fundación Tres Culturas del Mediterráneo, informa 
que es un honor para su Fundación acoger este encuentro de las redes española y marroquí de 
la FAL. Informa de que la sede de la Fundación Tres Culturas está ubicada en el pabellón de 
Marruecos de la Expo ‘92 y que dispone de unas instalaciones polivalentes que permiten 
acoger interpretación simultánea, trabajos en grupo, etc. Asimismo, informa de que los 
resultados de esta acción serán aprovechados por su Fundación e incorporados en su 
programa de trabajo. 
 
M’Hanhi Belrhrib, en representación de Casa Árabe, pregunta a la mesa si se ha previsto la 
participación de jóvenes españoles de origen marroquí, algo que podría ser muy provechoso 
para el proyecto. 
 
César Arroyo, en representación de la asociación socioeducativa Llere, comparte la opinión 
antes expresada ya que los jóvenes españoles de origen marroquí pueden hacer de puente 
entre ambos países. 
 
Carlos Cegarra, en representación de la asociación intercultural La Galería, sugiere que se 
acote la edad de los jóvenes participantes de los 20 a los 25 años (y no de los 18 a los 35 
previstos). 
 
 



 15 

Clausura 
 
Maria-Àngels Roque, en representación del IEMed, agradece de nuevo a todos los asistentes 
por su participación en esta 13ª asamblea, y muy especialmente a Casa Árabe por la acogida 
brindada en sus instalaciones. Asimismo invita a todos los allí presentes para que envíen 
cualquier tipo de sugerencia, opinión, comentario… a la coordinación de la red para enriquecer 
todo el trabajo que se realiza. 
 
Eduardo López Busquets, director general de Casa Árabe, toma la palabra para agradecer a su 
vez al IEMed que haya pensado en Casa Árabe para celebrar esta 13ª asamblea de la red 
española de la Fundación Anna Lindh. Asimismo, informa a los presentes que, dado el contexto 
económico excepcional que vive España y la región mediterránea, desde Casa Árabe reforzarán 
el trabajo en red y la creación de sinergias con el resto de la sociedad civil de la región, siempre 
con una voluntad de sumar esfuerzos y tener un mayor impacto. Termina su intervención 
invitando a los asistentes a visitar la exposición de las obras finalistas del Premio Jameel 2011, 
organizada por Casa Árabe en colaboración con el Victoria and Albert Museum de Londres, en 
la que se presentan las obras de los diez finalistas de este prestigioso premio. Este galardón, 
que cuenta con el apoyo de la entidad Abdul Latif Jameel Community Initiatives (ALJCI), premia 
a aquellos artistas cuyas obras y creaciones contemporáneas se inspiran en el arte y la cultura 
islámicos. 
 
 
 
Barcelona, 30 de mayo de 2012 
www.iemed.org/redespanolafal  


